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Ata n°079/2022-CMDPI. Aos seis dias do mês de julho de dois mil e vinte e dois, às 1 

nove horas e onze minutos, estiveram presentes para uma reunião ordinária na Casa 2 

dos Conselhos, situada na Rua Coronel Pires n° 826, anexo ao CAM, na cidade de 3 

Irati, os conselheiros: Isabela Barbosa dos Santos, Catarina Ignez Canesso, 4 

Rosemary Sartoti Pottker, Debora Cristina Pereira Prado, Denis Cezar Musial. 5 

Registra-se a presença da promotora Maria Luiza Mello. Ouvintes: Juliana Marinski, 6 

Eugênio Demczuk, Jonatas Gutervil, Vanessa Bordeux Silva Henich, Mariana do 7 

Carmo Bueno da Rocha, Valéria Ruppel Jatzek, Thatyana Barbosa. A presidente inicia 8 

a reunião cumprimentando e agradecendo a presença de todos, em seguida faz a 9 

leitura da pauta: Aprovação da pauta; Aprovação atas nº077/2022 e nº078/2022, 10 

Reunião OAB, Pacto Nacional dos Direitos da Pessoa Idosa, Decreto, Assuntos 11 

gerais; a pauta é aprovada com a inclusão de novos assuntos: Oficinas, Renovação 12 

Programa Parceiro do Idoso, Pastoral da Pessoa Idosa, ILPI; após, coloco as atas 13 

nº077/2022 e nº078/2022 para aprovação, sendo as mesmas aprovadas com as 14 

alterações solicitadas por Debora e Rosemary. Em continuidade, Denis fala que houve 15 

recentemente, uma reunião com a OAB e estão construindo um material informativo 16 

em conjunto com OAB, PROCON, Conselho e Departamento da Pessoa Idosa, sobre 17 

a violência financeira contra idosos, relacionado também aos golpes que os idosos 18 

vem prestando queixa, orientando o que fazer caso o idoso caia no golpe, que a partir 19 

do aplicativo meu INSS pode cancelar esse empréstimo, entre outras informações; 20 

inclui que o material já está com a Assessoria de Comunicação da OAB para realizar 21 

os ajustes. Catarina relata um caso de uma amiga e sugere para que os presentes 22 

vão até o INSS assinar um termo alegando não permitir empréstimo. Juliana informa 23 

que isso ocorre muito com idosos da ILPI. Denis complementa dizendo que também 24 

conversaram com a OAB sobre a criação de uma comissão especifica sobre os 25 

direitos da pessoa idosa, pois a ideia é se alguém tiver interesse pode participar; e a 26 

criação de uma rede de atendimento 24h da OAB, para atender a população idosa, 27 

como já ocorre no atendimento à mulher. Catarina comenta que escutou uma fala do 28 

atual presidente da OAB, apontando a importância de haver uma pessoa especifica 29 

para atender os idosos. Debora questiona Denis, sobre quais são os casos que serão 30 

atendidos nessa parceria com a OAB; Denis responde que em conversa com a OAB, 31 

sobre advogado dativo, foi informado que são somente questões de família, inclui que 32 

já foi feita uma articulação e podem buscar os CRAS e CREAS para realizar a questão 33 

da documentação, onde eles encaminham para OAB para a entidade nomear um 34 

advogado para atender o caso, explica que também tem alguns critérios que os idosos 35 

devem seguir para conseguir esse advogado gratuito. Rosemary questiona Denis 36 

sobre o parecer do caso de um casal de idosos que a mesma encaminhou a denúncia; 37 

Denis informa que repassou o caso para o CREAS e já estão em atendimento. Em 38 

sequência, Denis fala sobre o Pacto Nacional dos Direitos da Pessoa Idosa; informa 39 

que o município já fez a adesão, e explica que é um incentivo do Governo Federal que 40 

tem o objetivo de incentivar os municípios a terem Conselho, Fundo da Pessoa Idosa, 41 

pois uma grande maioria das cidades do Paraná ainda não tem Conselho e menos de 42 
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50% tem Fundo do Idoso; fala que o município não recebe nada, apenas há 43 

capacitação e formação. Em continuidade, Valéria fala sobre o Decreto; Valéria 44 

informa que encaminhou os ofícios referente a participação dos conselheiros para as 45 

Secretarias, mas apenas a Secretaria de Cultura respondeu indicando novas 46 

representações. Denis aponta que um problema da participação é que algumas 47 

Secretarias têm poucos trabalhadores, então é difícil participar ativamente de todos 48 

os Conselhos, porque são muitos. Após, Catarina abre a palavra para a conversa 49 

sobre as oficinas. Vanessa fala que a oficina de artesanato está ocorrendo nas terças-50 

feiras no Rio Bonito, e na segunda-feira irão iniciar na Vila Nova, na sexta-feira é feita 51 

a oficina uma vez ao mês, mas em diferentes lugares; terminaram a construção da 52 

boneca e agora irão realizar roupinha de cachorro e um poncho para a população em 53 

situação de rua. Jonatas fala que está aumentando a participação nos grupos; informa 54 

que saiu uma reportagem no SBT do Departamento, sobre as atividades que eles 55 

realizam; e irão realizar um grupo na Vila Nova quando inaugurar. Juliana faz a 56 

sugestão que passando o inverno, podem realizar uma parceria do Departamento com 57 

a ILPI, porque os homens e mulheres da instituição gostam muito de artesanato. Maria 58 

Luiza comenta que os idosos podem até ir ao Departamento, para sair um pouco da 59 

rotina e interagir com outros idosos. Juliana fala que o complicado de sair é por causa 60 

das transmissões de doenças respiratórias como o COVID, H2N3, entre outros, 61 

porque muitos idosos são fragilizados e podem se contaminar, principalmente durante 62 

o inverno. Debora comenta que estão conseguindo integrar os participantes das 63 

oficinas, mas ainda existe idosos com receio dos encontros presenciais; inclui que 64 

estão conseguindo realizar ações diversificadas além das oficinas, como a caminhada 65 

realizada no dia 14 de junho, levar a presidente Catarina para falar sobre o Conselho 66 

aos idosos, fazer alguns passeios com os idosos, como fizeram na FLONA e a festa 67 

junina do Departamento; apresenta também outros serviços do Departamento como 68 

a Escuta por telefone, Disque Apoio, KIT de atividades. Catarina questiona se muitos 69 

idosos buscam o serviço de Escuta; Debora responde que o serviço é feito por meio 70 

da busca ativa, onde existe uma lista de idosos que são atendidos prioritariamente 71 

pelo BPC, então é feito a ligação para esses idosos e oferecido os serviços do 72 

Departamento, e a partir do interesse, é feito a ligação semanalmente ou 73 

mensalmente, de acordo com o que foi estabelecido com o idoso, informa que pode 74 

trazer os dados destes idosos para apresentar na próxima reunião.  Debora fala que 75 

a melhor parte das oficinas são os relatos feitos pelos idosos, que dizem que essa 76 

interação e atividade fez a diferença na vida dos idosos. Vanessa fala que muitos 77 

idosos justificam que não participam das oficinas, porque estão cuidando das 78 

crianças; pensaram em criar uma oficina de pipa para fazer essa ação entre idoso e 79 

neto; e também estão pensando em criar um coral de idosos para se apresentarem 80 

no final do ano. Debora comenta que estão com cinco frentes de oficinas, sendo: 81 

Praticas Corporais, Caminhada e Alongamento, Artesanato, Argila e Yoga e 82 

Relaxamento, além dos projetos pontuais (pipa e coral). Em continuidade, Denis 83 

aponta que muitas atividades foram desenvolvidas e qualificadas, por conta do Projeto 84 
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60+ do Programa Parceiro do Idoso, feito uma avaliação pelo conselho que esse 85 

recurso potencializa e qualifica as ações, em especial, as velhices vulneráveis; todos 86 

concordando pela proposta de renovação do projeto com o Programa, do repasse no 87 

valor de mais R$200.000,00 (duzentos mil reais); e a ideia é ampliar as oficinas nos 88 

bairros e na área rural para os idosos, contratando mais oficineiros para trabalhar com 89 

questões de música, jardinagem e hortaliças, dentre outras. Após, Denis fala sobre a 90 

Pastoral da Pessoa Idosa, em conversa com a EVA, ex-presidente do CMDCA, ela 91 

comentou sobre essa Pastoral e que um tempo existiu no município, mas foi 92 

desativado; a ideia é voltar com esse movimento e o Conselho dar esse suporte; 93 

informa que ela irá participar da próxima reunião, pois já terá conversado com o padre; 94 

acrescenta que a Pastoral realiza diversas atividades para o idoso, e que será muito 95 

benéfico reativá-la. Em continuidade, Catarina passa a palavra para que Denis fale 96 

sobre a ILPI; o mesmo explica que existem duas questões, primeiramente expõe o 97 

oficio de agradecimento feito pela ILPI sobre o aumento de repasse para a instituição 98 

de R$20.000,00 (vinte mil reais) por mês, sendo R$240.000,00 (duzentos e quarenta 99 

mil reais) anual, para continuar as oficinas que foram apresentadas há algumas 100 

reuniões atrás; Juliana explica sobre essa questão, informa que irão iniciar as oficinas 101 

a partir de julho e agradece o apoio de Maria Luiza durante esse processo. Denis fala 102 

que a segunda questão é sobre a própria ILPI, que eles têm a capacidade máxima de 103 

atender 74 (setenta e quatro) moradores, e já está quase esgotando as vagas, pois 104 

os números de casos de idosos vem aumentando diariamente. Juliana comenta que 105 

anteriormente podiam atender mais idosos (noventa a oitenta idosos), mas por causa 106 

de indicações da ANVISA, vigilância sanitária, foi reduzido o número de leitos. 107 

Eugenio explica aos presentes como é a estrutura da ILPI. Juliana aponta que por 108 

causa de muitos casos necessitando acolhimento, ficaram com os leitos lotados por 109 

muito tempo; atualmente o número de leitos ocupados é 71 (setenta e um), sendo 38 110 

homens e 33 mulheres, pois ocorreram dois obtidos recentemente de idosos 111 

acamados, mas não foi de COVID. Maria Luiza fala que semanalmente acompanha a 112 

ILPI junto ao Ministério Público de Curitiba; e aponta que durante a Pandemia, a 113 

instituição não teve nenhum óbito. Denis fala que tiveram uma conversa com a ILPI e 114 

a Sybil, Secretaria de Assistência Social, está pensando em algumas estratégias para 115 

conseguir atender a demanda; como construir mais um quarto e ampliar o valor do 116 

repasse. Maria Luiza faz a sugestão de pedir a ampliação do local para o município. 117 

Juliana comenta que foi apresentado um projeto para conseguir um recurso do 118 

governo federal, e caso seja aprovado o valor de R$182.00,00 (cento e oitenta e dois 119 

mil reais), irá dar um suporte muito grande, para compra de mobiliário. Eugenio aponta 120 

que o município de Irati é o que repassa o menor valor para a instituição. Denis 121 

questiona quanto é repassado por município; Juliana responde que em média 122 

R$1.200,00 (mil e duzentos reais). Eugenio cita que as doações dão muito suporte na 123 

questão financeira e de alimentação aos idosos. Thatyana aponta que geralmente os 124 

idosos que estão na ILPI sofreram alguma violência física, moral ou financeira, e 125 

questiona se caso algum familiar faça empréstimo no nome da pessoa, são eles que 126 
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respondem; Maria Luiza fala que os familiares não têm o direito de realizar essa ação, 127 

pelo idoso conseguir responder por ele mesmo em teoria. Maria Luiza faz a sugestão 128 

de convidar o Cartório para falar sobre o testamento legal; Denis complementa 129 

dizendo que podem convidar o representante para a próxima reunião do Conselho. 130 

Thatyana faz a sugestão para que a equipe da ILPI faça um levantamento de dados 131 

sobre os acolhimentos realizados. Os presentes discutem sobre as possibilidades que 132 

podem ser feitas para dar suporte a ILPI, apontando que a tendência é que a 133 

população idosa cresça conforme o passar do tempo e que é uma demanda que deve 134 

ser atendida agora. Em seguida, Rosemary fala da importância do coletivo, onde 135 

mesmo que cada pessoa tenha seu pensamento particular, a luta pelo coletivo faz a 136 

diferença. Após, Catarina expõe que ela e Denis foram na rádio falar sobre o Conselho 137 

Municipal dos Direitos da Pessoa Idosa de Irati e quais ações são realizadas pelo 138 

departamento da Política da Pessoa idosa. Em sequência, Denis passa alguns 139 

informes, no mês de julho terá a inauguração da Casa de Passagem e do CRAS Vila 140 

Nova e no próximo mês será da Casa de Apoio a Mulher Vítima de Violência; em breve 141 

irão marcar a reunião sobre o Fluxo de Atendimento à Pessoa Idosa, pois já estão 142 

finalizando o fluxo de atendimento a Criança; e questiona se os presentes querem 143 

marcar uma data para visitar os equipamentos relacionados ao atendimento à pessoa 144 

idosa (Condomínio e Complexo Social), é decidido por encaminhar a proposta no 145 

grupo do WhatsApp do Conselho. Sem mais assuntos a tratar, o presidente encerra a 146 

reunião agradecendo a presença de todos. Eu, Valéria Ruppel Jatzek, lavrei a 147 

presente ata com o término às dez horas e cinquenta minutos, e assinei junto com a 148 

presidente. 149 


